

# EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 pta. al mes—  
fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 pta. año.—  
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XV

NUM. 664

Palma de Mallorca 24 de octubre de 1914

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M. ALSINA  
y la de Administración á BARTOLOMÉ LABRÉS.—No se devuelven  
originales publicados y no publicados.

## LA REPRESION DE RIOTINTO

Desde hace dos meses se ha prohibido en absoluto la celebración de mítines y asambleas y la publicación de manifiestos y venta de periódicos del Sindicato de la región.

La crisis de trabajo alcanza a 5.000 trabajadores. Como se han prohibido los mítines, las mujeres intentaron organizar una manifestación que disolvió la fuerza pública, deteniendo a 12 mujeres y otros tantos obreros, quienes se encuentran en la cárcel de Nerva, desde el día 25 de septiembre.

El Juzgado se incautó de la documentación de la Sección de Nerva, que consta de 4.500 afiliados, inutilizándola para su desarrollo.

El día 12 de octubre ha sido decretada la clausura del Centro Obrero de Nerva y la prohibición de que la Sección funcione.

El corresponsal de *España Nueva* y la *Justicia Social*, en Nerva, compañero Manuel Ordóñez, ha sido detenido y encarcelado.

Las tres Secciones restantes del Sindicato funcionan con los mismos inconvenientes que la Sección de Nerva ante su clausura.

Semanas hace también, que nuestro compañero Egocheaga está encarcelado por el fútil motivo de delito de imprenta, siguiéndose con él rigores inusitados como si se tratase de un criminal.

Como siempre, el Gobierno ha obedecido lacayunamente las órdenes de la soberbia empresa de Riotinto, por lo que se ha apresurado a encarcelar a nuestro correligionario para apartarle del Sindicato.

De estas injusticias y de las medidas draconianas, liberticidas tomadas contra los sindicatos, de aquella desgraciada región, protestamos enérgicamente y de seguir el Gobierno atropellando los derechos de asociación y reunión llevaremos la protesta a otros terrenos lo mismo que toda la masa obrera de España, por lo que el Gobierno verá si le es conveniente que reflexione al objeto de evitarse un conflicto de tal magnitud, por prestar oídos a una empresa extranjera.

## COMENTARIOS

Repetidas veces me he ocupado del Ayuntamiento, para censurar su apatía y abandono en cuestiones que afectaban mucho a los intereses del vecindario.

Pero parece que con motivo de la matanza de cerdos se mueve un poco.

Igual proceder ha observado para evitar el empleo de la nivelina en la carne.

Así que lo hago constar a fuer de imparcial.

\* \*

El Ayuntamiento de Ibiza ha rogado al de esta capital, que se unieran para protestar de unas tarifas máximas, aprobadas por la «Isleña».

Pero el Ayuntamiento de la ciudad de Ibiza, seguramente creía que en nuestros incomparables concejales habría suficiente independencia para ir contra los abusos de la «Isleña».

Es «mucha la flota» de la «Isleña», para que se vaya contra ella por una simple petición de un Ayuntamiento.

De ello podrá dar razón el señor Obrador, que además de numerosa la encuentra magnífica.

No hay que decir, pues, que por gran mayoría se acordó que la «Isleña» es inmaculada.

Sin embargo, hubo varios concejales que fueron contra el atraco arreglado por la «Isleña».

\* \*

Hay un señor concejal conservador que está haciendo el ridículo.

Por una rabieta que tomó dimitió.

Pero ahora resulta que usa las insignias de concejal, como si no hubiera dimitido.

¿En qué quedamos? ¿No dimitió usted? Pues si dimitió, a que andarse con estas jugarretas.

Para ser serio, debía abstenerse de esas tonterías.

Sino los vecinos de Paima, tendremos que firmar una instancia, para que le dimitan, por lítere.

¿Estamos señor concejal dimitente?

\* \*

La gente reaccionaria no sabe como ha de arreglárselas para proteger al imperalismo alemán.

Así que se ha encontrado una estación radiotelegráfica, en un convento de monjas de Portugalete.

Como se trata de gente piadosa, suponemos que el Gobierno absolverá a las monjas por su infracción a la neutralidad.

Se hubiera tratado de unos descamisados como, por ejemplo, los que escribimos este semanario, otra cosa pasara.

¿No es verdad señor Martínez de Campos?

\* \*

Si nos quejamos es por puro vicio.

Con el Gobierno que tenemos no es posible que ningún español se queje con fundamento.

El mira con celo incomparable por los intereses de los compatriotas que están en el extranjero y les ha sucedido algún percance.

Así que encontramos muy bien tomada la medida del señor Gobernador, suspendiendo el acuerdo de nuestra Diputación, en lo de los fusilados de Lieja.

Y la Diputación de Barcelona, seguramente que no tiene «razón» al sumarse al

suspendido acuerdo de nuestra Diputación.

Todo ello será promovido por críticos impenitentes.

Seguramente que de los indicados mallorquines, el mejor día nos anunciará el correctísimo señor Dato, que no se han movido de su casa. Todo lo más, que salieron a dar un paseo.

Y que todo lo que se ha dicho es pura fantasía.

Así va deduciéndose de las manifestaciones de nuestros gobernantes.

Con lo que quedará probada la «inocencia» de los alemanes.

Por más que las supuestas víctimas no aparezcan.

\* \*

Nuestro Gobierno tiene una marcada tendencia social.

O sea que es notoriamente intervencionista en la cuestión social.

La historia del correctísimo señor Dato, lo abona.

Por lo que no nos extraña se haya encontrado una solución al problema agrario en Andalucía, por Gobierno de tal significación.

Tal vez algún lector extremadamente desconfiado dude de la veracidad de la noticia.

Pero nosotros podremos convencerle fácilmente.

Para ello nos basta con remitirle a la Prensa local de esta semana.

El señor Sánchez Guerra, después de una entrevista con una comisión de propietarios andaluces, ha dado la receta.

En aquellos campos falta trabajo, pues, anuncia dicho ministro el aumento de la guardia civil.

¿Se quiere solución más sencillal

¿Qué hay hambre? Pues haciendo funcionar el mauser todo queda arreglado.

Así que las tendencias sociales del correctísimo señor Dato, quedan acreditadas.

## ASOCIEMONOS

Un medio se había ideado para reducir el círculo de la esclavitud capitalista: el de la asociación. Un obrero aislado está enteramente a merced del capitalista; todos los obreros asociados pueden limitar su voluntad, y algún día acaso sojuzgarla. Pero no todos los obreros entienden todavía sus propios intereses; no todos quieren asociarse, no todos comprenden, más que el derecho, el deber de asociación. Ello se explica. La cultura del obrero es aún muy deficiente. En muchos países no se le enseña ni a leer. En todos se considera aún que basta con que sepa leer y escribir. De ahí la dificultad en que se encuentra de comprender su posición histórica. Esta posición tiene fundamentos generales de cultura de economía y derecho especialmente, y es difícil que llegue a comprenderla un hombre que no sabe leer o que sólo sabe leer y escribir. Es verdad que hay hombres que, sin saber leer ni escribir, tienen la intuición de la injusticia histórica que

sufren y se rebelan contra ella; pero estos no pueden ser sino los excepcionales. Otros no recibieron de la sociedad capitalista más que una enseñanza rudimentaria; pero ello bastó para asimilarse las substancias de este milagro moderno que se llama Socialismo.

Sin embargo, éstos son también la excepción, pues todavía la inmensa mayoría de la masa trabajadora está por asociarse, o está asociada, como en los Sindicatos amarillos, en organismos dirigidos por sistemas de ideas que aspiran a perpetuar la esclavitud del hombre.

Tarea de todos es hacerlas llegar, educarlas, persuadir las de que en la asociación está su supremo interés, de que en el esfuerzo aislado no les espera sino la continuación indefinida de su esclavitud.

LUIS ARAQUISTAIN

Contra los españoles

## Medidas injustas

El gobernador del Estado de Puebla (Méjico), ha publicado un decreto para que se niegue el trabajo a los españoles en aquel Estado.

La Prensa mejicana da cuenta de la disposición en estos términos:

«El señor gobernador del Estado ha publicado otro decreto en que se prohíbe estrictamente que, tanto los establecimientos fabriles como los agrícolas, tengan empleados de nacionalidad española. Se manifiesta que para ello se ha tomado en cuenta el descontento general de los trabajadores que han sido víctimas del mal trato de varios súbditos hispanos y que, además, esto implica injuria para nuestros compatriotas; y que deseando el Gobierno cumplir la promesa hecha por la revolución constitucionalista, relativa al mejoramiento de la clase proletaria, no se admitirán en adelante en los establecimientos fabriles del Estado dependientes de nacionalidad española, y en las fincas agrícolas todos los empleados serán mejicanos, y que, por tanto, dentro del plazo de quince días cesarán todos aquellos españoles que desempeñen empleos en los establecimientos mencionados.

Los infractores de tal disposición serán castigados severamente, y ya se ha recomendado a los dueños o encargados de fábricas y haciendas vigilen por que se acate dicho decreto.»

Es cierto que ha habido españoles que se condujeron mal antes de la revolución y durante la revolución, interviniendo en los conflictos interiores del país; pero esto no puede justificar las medidas que adopta el gobernador de Puebla.

Esperamos que el Gobierno tomará cartas en el asunto y hará comprender a los gobernantes mejicanos que no pueden adoptar resoluciones como la que nos ocupa, no sólo porque dañan a España, sino porque son inhumanitarias, opuestas a los más elementales principios de la civilización.

A ningún hombre honrado que quiera trabajar se le puede negar el derecho a ocuparse y a ganar un jornal, bajo el pretexto de que pertenece a una nación determinada. Esto, sencillamente, es bárbaro.

(De *El Socialista*).

## DEMASIADO OPTIMISMO

Cándido, esa admirable creación con que Voltaire quiso personificar la ingenuidad humana, había aprendido de su maestro, el famoso doctor Pangloss, que todo marcha como en el mejor de los mundos. La vida tan azarosa y tan llena de desventuras del infortunado Cándido amplió la enseñanza legada por el maestro con un concepto nuevo: si todo marcha como en el mejor de los mundos, ello no ocurre sin gran dolor para muchos hombres.

El mundo está aún poblado de Cándidos que no han sabido sacar de su propia vida las conclusiones a que arribara el ingenuo personaje de Voltaire. Y estos Cándidos, que son, sin duda alguna, los más cándidos, pululan por doquier: se los encuentra en el mundo de los negocios, de la industria, de la ciencia, de la política y hasta en el Partido Socialista. En este último, sobre todo.

Según la opinión de nuestros Cándidos, el Socialismo marcha porque es «una idea en marcha». Para ellos basta embarcarse en la idea y dejarse arrastrar por ella. La «idea en marcha» nos conducirá fatalmente al Socialismo. Sobre la base de una candidez semejante no ha faltado un espíritu travieso que la extremara, con el propósito, sin duda, de poblar de visiones terroríficas el sueño, hasta ayer plácido, de los burgueses. El Socialismo, ha dicho este nuevo Puck, será un hecho, con o sin los socialistas.

Y este optimismo irreductible y fatalista que implica un desconocimiento absoluto del proceso histórico—aun en sus aspectos menos inteligentes—, repercute con apreciable intensidad en las tareas corrientes de nuestro Partido, y muy especialmente en las de organización y propaganda. Así como ciertas situaciones personales inducen a veces a buscar su justificación en alguna teoría, del mismo modo la doctrina de la «idea en marcha» puede servir de bandera para ocultar humanas predisposiciones a la molición o a la quietud.

En la tarea de la organización del Partido es donde más puede dejar sentir sus efectos nocivos este optimismo de pega. A la «idea en marcha» ha debido corresponder, naturalmente, una conciencia o sentido interno que vela de continuo por todo y para todos. No creo en ninguna acción saludable dentro del Partido ajena a nuestra propia actividad. Y la importancia de esa acción será siempre proporcional a la conciencia, a la energía y a la perseverancia que el Partido y cada uno de sus miembros pongan en la misma.

El Socialismo se impondrá en la medida en que sean capaces de imponerle sus partidarios. La rapidez y precisión de su marcha dependerán, en primer lugar, de su concordia perfecta con la verdad de cada momento, y en segundo lugar, de las aptitudes de los hombres llamados a modelar la vida social de acuerdo con los principios fundamentales de aquella doctrina. Sería extraordinario que, después de haber inscrito en la parte más visible de nuestro programa de acción y de estudio la teoría científica de la historia, y de haber enseñado que el hombre debe aspirar a erigirse en factor consciente y delibe-

rado de su propia suerte, cayéramos rendidos en brazos de la «idea en marcha» para apoltronarnos al influjo de su arrullo.

A pesar del fracaso ruidoso que acaba de experimentar la «idea en marcha», ha sido invocada para explicar los hechos que ocurren actualmente en Europa y para pronosticar los que les han de seguir de inmediato. La guerra actual sería el tributo fatal y necesario que la humanidad debe pagar para obtener el aniquilamiento total y definitivo del espíritu imperialista y militar. Aniquilado éste, surgirá, siempre por la acción de la «idea en marcha», una humanidad solidaria en las tareas fecundas del trabajo y de la paz.

Así explica los hechos y prevé el porvenir el incorregible optimismo de los Cándidos. «La masa laboriosa, dice Justo, tiene en sus manos su propio porvenir, y si no lo modela con conciencia, entrará con dolor en el molde que la ciega fatalidad le dé.» Si a la terminación del conflicto actual hay en Europa las fuerzas políticas y sociales suficientes y capaces para crear un orden de cosas en armonía con los modos de ver socialistas, entonces se abrirá para Europa una larga era de paz, que permitirá a los pueblos avanzar inmensamente en las nuevas formas de la organización social. Si, por el contrario, la terminación de la guerra sorprende a los pueblos de Europa en la incapacidad de sacar del conflicto las enseñanzas que entraña y de darse una organización correlativa, entonces el espantoso desastre que aplasta actualmente a la Europa y al mundo entero podrá renovarse mucho antes de lo que algunos suponen.

La historia se ha elaborado en una larga y dolorosa sucesión de siglos. Cuanto más consciente sea el papel del hombre en la misma, tanto mayor serán su esfuerzo y su responsabilidad. Factores tan modestos como se quiera del proceso, pero factores al fin, no olvidemos que rigen para nosotros en toda su integridad las leyes que presiden el movimiento de las ideas y de los pueblos. Debemos respetarlas, pues.

NICOLÁS REPETTO

## Sobre la guerra

Alemania y el extranjero

*Del artículo que determinó la suspensión del "Vorwaerts", de Berlín, traducimos sus párrafos principales. Como verá el lector, no pueden llamarse violentos ni mucho menos. Sin embargo, por ellos fué suspendido. Esto dará idea del régimen imperante en Alemania.*

Se han creado grandes organismos y se han tomado por las autoridades del Imperio medidas para «hacer que se sepa la verdad en el extranjero»; es decir, para contrarrestar con noticias alemanas las inglesas, francesas y rusas sobre la guerra y la situación general. Si el objeto será logrado mejor o peor, no es éste el momento de decirlo. De todos modos, la disposición demuestra cuán difícil es prestar crédito a las noticias alemanas.

Puede admitirse que esto sería más fácil de lograr si inmediatamente después de la declaración de la guerra no se hubiera interrumpido totalmente las relaciones con el exterior por orden de las

autoridades militares, que obedecían, sin duda, a razones de índole militar.

Pero todo eso no puede explicar las dificultades que, en efecto, existen. Hay que retroceder a los tiempos de la paz para encontrar la razón de ello. Desde hace algún tiempo, aun en los países neutrales, se ha creado contra los alemanes un estado de ánimo de desconfianza, de recelos, de aversión, cuyas consecuencias apreciamos ahora.

En los últimos decenios, Alemania ha tenido un desarrollo económico superior al de ningún otro país. Esto ha provocado en el interior un resurgimiento de más fuertes tendencias imperialistas, a las cuales los bandidos proveedores daban harto a menudo la expresión más brutal. Esto hizo crecer en el exterior recelos, una gran desconfianza, un sentimiento de temor, por lo menos en los ambientes capitalistas, los que, naturalmente, hacían todo lo posible por extender esos sentimientos en más extensas capas de las poblaciones.

Pero la propaganda de los patrioterros extranjeros no habría obtenido un éxito tan brillante si no hubiese habido algo más: este país, que había progresado tan rápidamente, era el mismo que regalaba a sus masas obreras las leyes de excepción contra los socialistas y, abrogadas las leyes, un irritante régimen policiaco, mientras la igualdad de todos los ciudadanos quedaba nada más escrita en la Constitución prusiana. Verdad es que junto a esta Alemania, estaba, en condiciones infinitamente peores, Rusia. Pero Rusia estaba lejana, perseguía sus fines en el Oriente, estaba aliada con las potencias occidentales. Por otra parte, la revolución de 1905 había demostrado que las clases dominantes rusas no estaban muy seguras de sí mismas.

Así Alemania aparecía al extranjero—sin excluir las masas obreras—como una potencia cuyo dominio significa militarismo y opresión política.

### Reaparición del «Vorwaerts»

*He aquí las condiciones impuestas por el general Kessel a la Redacción del "Vorwaerts", para permitir la reaparición del diario socialista suspendido, y que se publicaron al frente del número correspondiente al día 1.º del actual.*

El abogado Hugo Haase, miembro del Reichstag, acompañado por el gerente del Vorwaerts, Richard Fischer, miembro del Reichstag, han venido el 28 de septiembre a pedirme que vuelva sobre la disposición que ordenaba la suspensión del Vorwaerts.

La condición presentada por mí fué que, dada la unanimidad del pueblo alemán desde el comienzo de la guerra, el Vorwaerts debería abstenerse en el porvenir de abordar el tema del odio de clases y de la lucha de clases.

Por una carta fechada hoy el diputado Haase declaró que la Redacción del Vorwaerts ha resuelto redactar ese periódico, mientras dure el estado de sitio, de acuerdo con la condición propuesta por mí y tomar dentro de la Redacción las medidas necesarias para la observancia de esa condición.

En estas condiciones me declaro dispuesto a volver sobre la orden de suspensión pronunciada contra el Vorwaerts.

Pido desde luego, que esta carta sea publicada a la cabeza del próximo número del periódico.—Comandante en jefe, general von Kessel.

### Los socialistas alemanes y la guerra

Nuestro camarada Fabra Ribas hace en l'Humanité un resumen de un extenso estudio publicado en l'International Socialist Review de Chicago, por Antón Pan-

nekoek, holandés de origen y verdadera autoridad en nuestro campo. En Alemania es tan apreciado como buen teórico marxista, que el «Parteivorstand» le llamó a desempeñar una cátedra de profesor en la Escuela socialista que fundó hace años en Berlín la democracia social.

He aquí algunos de los párrafos de ese estudio:

«Alemania podía evitar la guerra aconsejando a Viena un acomodo con Serbia, pero encontró favorable la ocasión para la guerra, por creer que Inglaterra consentiría en permanecer neutral, en gracia a haberle ayudado en el arreglo del problema de Macedonia.

Detrás de las largas frases revolucionarias repetidas mecánicamente, no había con frecuencia más que un filisteísmo de pequeño burgués que teme las iniciativas nuevas y que no comprende demasiado los problemas de la política moderna.

«El Vorwaerts y otros periódicos critican la política del Gobierno y del militarismo según las viejas fórmulas.»

Explica cómo se calentó la opinión en sentido contrario a Rusia y añade:

«Esto explica porqué el grupo socialista del Reichstag (sólo una pequeña minoría se opuso) votó los créditos pedidos por el Gobierno, bajo el pretexto de que Alemania hacía una guerra defensiva en favor de la civilización y contra la guerra.

«Esta actitud de la democracia social marca una faceta de su historia y una renuncia a su táctica anterior. Carece de valor y de fuerza para resistir. Al presente ha caído voluntariamente en la trampa que el Gobierno ha tendido al pueblo, es decir que Alemania ha sido llevada a la guerra para oponerse a un asalto imprudente. Se temía también que si el Partido votaba contra la guerra, se atraería la antipatía de la opinión pública y que provocaría el arresto de sus leaders y la supresión de la Prensa socialista. Se evitó un choque por miedo a perjudicar la organización.

«Los representantes del Partido creen hoy en día que con su prudencia han salvado a la organización. A primera vista parece que tienen razón, pues el Partido es tratado por la gente «de la alta» con más miramientos que antes, pero se le ha sacrificado el alma socialista... Ya no se oye hablar de la lucha de clases contra la burguesía: se ha roto la espina dorsal del Partido.»

(De La Lucha de Clases).

## LA MADRE INGRATA

Impulsado por los acontecimientos y conmovido por los sufrimientos actuales, me decidí a redactar estas cuatro líneas de consuelo para unos y de odio para otros.

Hasta un corazón de hiena, conmoviera la crítica situación de los sin trabajo, que acosados por el espectro del hambre y persuadidos de que tienen el mismo derecho a la vida que sus gobernantes, van vociferando por plazas y calles el honroso y razonable lema de: «Pan y trabajo», haciéndoles oídos sordos, quien debe atenderlos y siendo sólo contestados con cargas, garrotazos y sablazos, que les propinan los esbirros que a sus órdenes tienen los inquisidores gubernamentales, y que son pagados a costas del sudor, que va derramando el sufrido obrero.

Nada hay tan horrorizante como el hambre, y nada hay tan triste como el quererse ganar el pan y no tener medios para ello, a tenor de quien lo imposibilita, sin ganárselo se lo llevan a su casa. Hoy se tiene al trabajador por bestia de carga y por subordinado, privado de levantar los ojos del suelo, pues de lo contrario, la tortura es su pan de cada día.

Querer aplacar el hambre por la fuerza del bastón, del sable o del atropello del caballo, ¡es imposible! Las heridas que se reciben de dichas atrocidades, no sacian el estómago, y si llenan el cuerpo de heridas manando sangre, y el cerebro de una cólera indomable.

Pedir trabajo y negarlo, es lanzar al robo y al crimen a quien lo pide. ¿Pero se debe escoger por víctima algún humilde tendero o algún pequeño comerciante? No. La víctima no debe ser otra, sino el causante, el que obliga, el que lanza al robo al honrado trabajador que con justicia pide pan y trabajo.

Se lamenta que no sean patriotas los muchos españoles que emigran a remotos países... ¿Cómo no emigrar si su patria no tiene suficiente pan para saciar su hambre? ¿Deben aguardar a perecer, antes que abandonar el suelo que les engendró? ¿Qué amor deben sentir hacia su madre patria, si ha sido siempre para con ellos una encarnizada madrastra, que no ha querido esforzarse en lo más mínimo para darles un pedazo de pan?

Ante el hambre, no debe extrañarse de que se ausente el hijo de su hogar, aunque solo sea para comer en su juventud y trabajar haciendo provisión de víveres, para luego volver a casa de su madrastra, a pasar el resto de su vida.

Para ver claramente el amor que siente nuestra madre patria hacia nosotros sus hijos, basta con volver los ojos a los que habían huido de su casa para comer y proporcionarse algún medio de vida, y al declararse la actual guerra, tuvieron que regresar a su suelo patrio, creyendo quizá que al verlos su madre, sintiendo por ellos el amor filial que es debido, conmovida y con los brazos abiertos les diría:—¡Venid hijos míos, yo os perdono, no os alejéis jamás, que yo trabajaré para que podáis comer y no tengáis necesidad de volver a abandonarme!

No fué así desgraciadamente, sino que en lugar de encontrar una madre todo cariño y mansedumbre, hallaron una madrastra que con los ojos encendidos por la cólera y con la mano izquierda crispada y caída, y la derecha levantada señalando con el índice hacia las cárceles y prisiones les decía:—¡Por fin volvéis! ¡En nada os necesitó! Vuestra mansión está en el interior de aquellas rejas y no esperéis de mí nada, sino el odio y el castigo.

Así es como recibió nuestra madre a nuestros hermanos que habían huido a remotas tierras, y con sablazos y cargas a nosotros que no nos alejamos de ella jamás y que pedimos pan y trabajo porque no lo tenemos.

¿Ante tal estado de cosas y ante las ingratitudes de que somos objeto, no hubiera sido preferible luchar en las filas de nuestra vecina Francia, por la libertad y contra el odioso imperialismo alemán, antes que ser víctimas del espectro del hambre? Juzque el lector.

J. MARTÍ ROSELLÓ

Barcelona 17-10-14.

## Un buen socialista

Un socialista puede o no creer en un dios; pero tiene que creer, forzosa, inecludiblemente, en el Socialismo. He aquí una religión, una más. ¿Por qué no? Una religión más alta, más noble, más ideal que esas otras que los hombres, empujados, hostigados por el miedo, crearon. Por encima de las fórmulas abstractas, frías, científicas que informan a nuestros principios, hay una blanda dulzura que los humaniza. Esto es todo.

Para nosotros, no es el buen socialis-

ta únicamente el que sabe, sino el que quiere; no es el que tiene metidos en su cerebro unas sabias razones, sino el que efusivamente se entrega al Ideal, el que hace por él, el que lucha, el que sufre, el que lo ama. Para nosotros, el buen socialista es aquel que en todos los instantes de su vida, izado su espíritu, conserva firme su fe inmaculada; es el que se une corazonalmente con la compañera; el que compra la prensa que para él se escribe; el que cotiza; el que acude a los mítines; el que oye las conferencias; el que con su presencia honra y sanciona las asambleas...

Tiene el buen socialista, el creyente, el religioso, el pasional, deberes que cumplir. Es uno de éstos, pequeños deberes que embarazan nuestra vida, asistir puntualmente a las asambleas. Nada más depresivo, avergonzante que leer estas palabras al pie de una convocatoria: «se celebrará con el número de compañeros que asista por ser la tercera vez que se convoca». Una asamblea es siempre algo decisivo, fundamental, de una enorme importancia para un socialista. No obstante, reconozcamos que hay compañeros, «ateos» del Socialismo, que no lo entienden así. Pero la tiene. Cuando nosotros hemos asistido a una reunión en la que, ante una veintena de compañeros, desgastados, indiferentes, se leen displicentemente unas actas, una tristeza angustiosa nos ha oprimido. En aquel acto, frío, rutinario, monótono, falto de la emoción que descubre la riqueza ideal, hemos atisbado el soplo desalentador. Y unas razones punzantes han brotado siempre de nuestros labios. Vosotros, ¿no habéis experimentado esto? Y quien dice una asamblea, dice un mitin, una conferencia... Esto es, tan nimio, tan menudo, acaso lo menos que mutuamente nos debemos exigir: tener voluntad para asistir a realizar nuestros actos laicos, estos actos que nos harán profundamente libres. Y si esto no hacemos, si en esto que es tan elemental no ponemos amor, ¿cómo vamos a pensar que nuestro Socialismo taladre la espesa ignorancia de los incrédulos?

(De *Solidaridad*, de Vigo).

## Los horrores de la guerra

Imposible parecerá a muchos los horrores que esta guerra actual, cruel y sangrienta, impropia de unas naciones que quieren darnos los engendros de su civilización, imposible digo, será para muchos comprender los grandes dramas que en sus respectivos campos se representan, aun sin el consentimiento, seguramente, de muchos de sus actores.

Ya no es sólo el drama sangriento el que se representa, es otro, que en apariencia invisible, azota a todos los que encuentra a su paso. Y no me refiero a los famosos morteros de 42, no; me refiero a otra arma de más eficaces resultados. ¿No adivináis, queridos lectores, a que me refiero? Pues os lo diré en pocas palabras: *el cólera, la peste y el tifus*.

He aquí tres enfermedades que cuando atacan al hombre, hacen estragos a millares.

Estos tres enemigos suelen atacar a las masas esto es, a los campamentos don-

de los ejércitos están, hospitales, cárceles, peregrinaciones, etc., etc. Sabiendo esto, no es difícil prever los estragos que causará en su día a estos millares de hombres que combaten por la ambición de unos pocos.

Según telegrama, en Austria empiezan a sentirse sus efectos.

Para los europeos, siempre serán de triste memoria, los años 1823, 1847, 1853-54, 1865 y 1884-85, por las innumerables víctimas que ha ocasionado entre nosotros tan horroroso huested, (el cólera).

Son pasajeros que no necesitan billete para viajar; pasan desapercibidos y viajan tanto en 1.<sup>a</sup> como en 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup>

Según los historiadores árabes, en 1348, se declaró una epidemia terrible (peste), en Asia y Europa; que fué lavando sucesivamente, Italia, España, luego Marsella y después toda la Francia. Según Dechambre, en Europa mató más de 25 millones de habitantes y en Asia más de 23 millones.

Al recordar estos estragos, nos horroizamos al pensar lo que puede llegar a ser de Europa, a causa de esta guerra europea.

Si Austria empieza a estar atacada, no hay que dudar que pronto o tarde se generalizará, puesto que estas tres enfermedades no tienen fronteras, ni necesitan billete para viajar.

No sólo serán los cañones los que causarán víctimas, también serán, a no dudarlo, estos tres males.

Dado el gran número de cadáveres, no es difícil ver el resultado, puesto que muchos de estos, deben de quedar insectos.

La Europa civilizada, será la causante de tales males y lo que debiera hacer en lugar de defender sus fronteras, sería abatir el imperialismo y dedicarse a ensayar medios para evitar los estragos que pueden sobrevenir.

JAIME RIERA

## CONTRA LA GUERRA

### Escucha, pueblo

Escucha la voz de los grandes hombres, en quienes la injusticia de la vida despertó nobles anhelos de redención: escucha, juzga y ejecuta.

Muchos filósofos te lo dijeron ya: lo eres todo, lo produces todo, y, sin embargo, careces de todo.

En un territorio limitado se te burla, se te explota, se te escarnece, se te roba: cuando tengas un hijo mozo te lo arrebatarán para conquistar nuevos dominios a los que te hacen víctima, para defender sus estómagos contra ambiciosos de otros países o para fusilarte si pretendes protestar contra la injusticia que lo invade todo.

Hoy has de sufrir todavía: pero lee, apréndete lo que muchos pensadores dijeron; piensa sobre ello profundamente; incúlcalo en los cerebros de tus hijos: enséñalo a tus compañeros que no saben leer.

Ese es el camino mejor. Año tras año, siglo tras siglo, lo irracional, en fuerza de repetirse, adquirió apariencias de lógico y hasta necesario. Año tras año —no ya siglo tras siglo— el raciocinio de las eternas víctimas acabará por

crear un ambiente de justicia en el cual se disuelvan las infamias seculares.

Y si no se disuelven por sí solas, tendrás fuerza entonces para tomarlas en tus manos y pulverizarlas.

J. A. MELIÁ

### La última guerra

La gran guerra, preparada y temida durante tantos años: el gran desastre europeo que algunos espíritus optimistas confiaban en que no llegaría jamás, tuvo al fin realidad espantosa.

La ruina consiguiente debe ser lección provechosa, aunque cara, que deben aprovechar todos los pueblos. Es preciso que el horror de tantos horrores lo inculquemos en nuestros hijos y que, por nuestra parte, sepamos oponernos en lo sucesivo a todo gasto en armamentos, a todo lo que signifique desarrollar el poderío militar de las naciones.

La guerra europea, esta inconcebible guerra, tan atroz, tan infame, ha sido hija de esos preparativos belicosos que es de absoluta necesidad cortar para siempre.

Escúpid a la cara a quien vuelva a decirnos el abominable refrán: «Si quieres la paz, prepara la guerra». Hay que sustituirla por otro: «Si quieres la paz, no prepares la guerra».

Quien prepara las matanzas de hombres es un ser feroz, asesino, cruel, indigno del respeto de los seres humanos. El que ama al género humano, se dedica a prepararle bienestar y no a preparar su exterminio.

Hay que hacer imposibles las guerras.

Que la guerra de 1914 sea la última.

### E. Letorneau

El salvaje instinto del asesinato guerrero tiene muy profundas raíces en el cerebro humano, porque ha sido cuidadosamente cultivado y fomentado desde hace mil años. Nos complacemos en esperar que una humanidad mejor que la nuestra logrará corregirse de este vicio original. Pero ¿qué pensará entonces de esta civilización, mal llamada refinada, y de la cual tan orgullosos estamos? Poco más o menos lo que nosotros pensamos del antiguo México y de su canibalismo guerrero y bestial.

### Eckmann Chatrian

Pero aprendi la disciplina, a saber que el cabo tiene siempre razón cuando habla al soldado, y el sargento cuando habla al cabo, y el sudente cuando habla al sargento, y así sucesivamente hasta llegar al mariscal de Francia, aun cuando todos ellos dijeren que dos y dos son cinco y que la luna brillaba en pleno medio día. Esto entra difícilmente en la cabeza, pero algo ayudará mucho a esto: y ese algo es un edicto colocado en las cuerdas de los cuarteles que se lee de vez en cuando para aclarar las ideas. Este edicto supone todo lo que un soldado puede desear, como, por ejemplo, volver a su pueblo, negarse a servir, resistir al jefe, y le dice que esto merece la muerte o cinco años de grillete cuando menos.

### Alfonso Karr

Al llegar a la edad del servicio militar, es menester someterse a las órdenes inmotivadas de un presumido o un ignorante. Es necesario admitir que lo

que hay de más noble y más grande es renunciar a tener una voluntad para hacerse el instrumento pasivo de la voluntad de otro; acuchillar y hacerse acuchillar, sufrir el hambre, la sed, la lluvia, el frío; hacerse mutilar sin saber nunca por qué, sin otra compensación que un vaso de aguardiente el día de la batalla; la promesa de algo impalpable y ficticio que da o niega con su pluma un periodista en su despacho bien caldeado, la gloria y la inmortalidad después de la muerte. Oyese un disparo, el hombre independiente cae herido; sus compañeros le rematan pisándole al andar; se le enterra medio vivo, y a partir de entonces, puede gozar de inmortalidad. Sus camaradas sus parientes, le olvidan. Aquello por lo cual dió su dicha, sus sufrimientos, su vida, nunca lo conoció... Y, por fin, algunos años después, se van a buscar sus huesos emblanquecidos, y con ellos se fabrica negro de marfil o betún inglés para lustrear las botas de su general.

(Del folleto "La Guerra y la Patria," que acaba de publicarse).

Las palabras del Evangelio: «Bien aventurados los pobres de espíritu», son las más espantosas de las falsedades que por espacio de siglos ha tenido a la humanidad en un pantano de miserias y servidumbre. ¡No, no! Los pobres de espíritu son forzosamente rebañío, carne de esclavitud y dolor! Mientras haya multitud de pobres de espíritu habrá multitud de miserables, de bestias de carga explotadas por una ínfima minoría de ladrones y bandoleros.—Emilio Zola.

### Triunfo de un invento español

El martes 29 del pasado cruzaron por la Estación del Norte de Pamplona con rumbo a Bayona, solicitados por el gobierno francés, el inventor del aparato

portátil de Rayos X Sánchez, ingeniero Sánchez Mónico y su representante médico el conocido doctor Casiano Ruiz Ibarra.

En la fonda de la Estación almorzaron con el joven y querido amigo nuestro, el afamado doctor Simón Blasco Salas, que acudió solicitado por dichos señores, pues tiene la exclusiva en esta región del Norte de la venta del citado aparato.

Damos esta noticia porque entusiastas como somos por todo lo que signifique progreso, es una honra para España que los inventores españoles sean solicitados por otras naciones, considerando inmejorable el invento, que aquí, como siempre no encuentra el apoyo del Estado.

Cincuenta heridos han puesto a disposición de los señores Sánchez y Ruiz para demostrar una vez más las bondades del invento, y al mismo tiempo la entrega de diez aparatos, que en la precipitación y urgencia del caso, los han llevado consigo y serán repartidos por los hospitales de sangre de la nación vecina.

Nosotros, que hemos visto funcionar este aparato en el consultorio del señor Blasco, en Allo, con el conocimiento y pericia que demuestra en todas sus cosas, nos llenó de asombro; pues acostumbrados a ver los antiguos aparatos de Rayos X, que llevan a pesar hasta 380 kilos, con un complicado mecanismo e instalación, dudábamos que el aparato tan pequeño y manuable como el que nos mostraba el Sr. Blasco pudiera competir con el otro.

Nuestras dudas quedaron desvanecidas al ver su funcionamiento regular y nuestro asombro fué en aumento al ir conociendo las mil aplicaciones y los muchos huecos que viene a llenar en la ciencia médica este aparato tan sencillo como económico, pues su precio es tal que puede adquirirlo todo el que lo desea.

No dudamos que en los hospitales de Francia dará resultados magníficos en las actuales circunstancias.

Nuestra más cumplida enhorabuena al inventor.

(De La Región Navarra).

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

### LA ESTUPIDEZ HUMANA

Los habitantes del planeta terrestre hallanse todavía en un estado tal de inteligencia, de estupidez, que en los periódicos de los países más civilizados se ven referidos sencillamente, sin discusión, como una cosa naturalísima, los acuerdos diplomáticos que los jefes de Estado hacen unos con otros, las alianzas contra un supuesto enemigo, los preparativos de guerra; los pueblos permiten a sus jefes que dispongan de ellos como de un rebañío, que les conduzcan al matadero, sin parecer sospechar que la vida de cada individuo es una propiedad personal.

C. FLAMARIÓN

### ACCIÓN

#### SINDICAL

##### Los obreros del mar

Con motivo de la llegada del vapor «Cabo Prior» y de tener que efectuar la carga y descarga, el capitán del indicado buque así como el oficial de servicio, a lo que parece, poco escrupulosos con los principios societarios, empleaban en las indicadas operaciones de carga y descarga a la tripulación.

Enterado del hecho el Delegado que en el trabajo tiene «La Marítima Terrestre», se presentó al oficial y después al capitán, reclamando contra el abuso de emplear la tripulación en operaciones que no eran de su competencia.

Contestaron en mala forma los indicados señores, obligando al Delegado a enterar a sus compañeros, ocupados también en la carga y descarga del indicado buque, quienes ante el abuso abandonaron el trabajo protestando de la violación de las reglas establecidas en el trabajo.

Dada la situación creada, de seguida se mandó el siguiente telegrama:

A «La Naval», Barcelona. — «Cabo Prior» no quiere reconocer órdenes de la Sociedad. Marineros descargan. — «La Marítima Terrestre».

Habiendo observado los marineros,

que los obreros ocupados en la carga y descarga habían abandonado su labor y no sabiendo a que móviles obedecía la actitud adoptada por los indicados compañeros les interrogaron, enterándoles los asociados de «La Marítima Terrestre» de sus pretenciones y la causa porque habían cesado en el trabajo.

Una vez enterados los marineros de que en esta existía una Sociedad, sin vacilar un momento, se ofrecieron espontáneamente a secundar la actitud de sus compañeros, desembarcándose si así era preciso.

Enteróse al capitán del sesgo que iba tomando el asunto, quien viendo la estrecha solidaridad de todo el personal, que le creaba un grave conflicto cedió, a la petición formulada por el Delegado de «La Marítima Terrestre». Así que la tripulación dejó de prestar servicio en la carga y descarga, lo cual dió por resultado el que se ocuparan seis compañeros más en la indicada labor.

Habiéndose solucionado satisfactoriamente el conflicto, se cursó de seguida el siguiente telegrama:

A «La Naval», Barcelona. — Marineros cumplen órdenes de la Socied. Los asociados, vuelven al trabajo. — «La Marítima Terrestre».

Con lo que quedó demostrado una vez más, los grandes beneficios que a la clase obrera reporta la asociación, cuando se cumplen los hermosos y grandes principios de solidaridad.

#### ACCION SOCIALISTA

El número 31 de esta revista contiene el siguiente

##### SUMARIO

La perra vida, grabado. — Cómo habla el imperialismo, por Pablo Iglesias. — Corazones de hiena, por el Sastre del Campillo. — El Part. do Socialista Obrero ante la Comisión de Reformas Sociales, por Jaime Vera. — Es obra de meditación, por Daniel Anguiano. — Al margen de la guerra, por Manuel Cordero. — Al correr de la vida... La crisis del sentimiento, por E. Torralva Beci. — La fauna nacional: El flamenco, grabado. — La Casa del Pueblo de Madrid, por Andrés. — Males y remedios, por Francisco L. Caballero. — La Internacional: Su significación histórica, por M. Beer. — Catalanas: Desorientación, por Marcial Badía.

Imp. «La Colectiva». — Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

IMPRENTA

## La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

**Periódicos y Revistas • Carteles y Programas**

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º — PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Acción Socialista»

## EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

**Número suelto, cinco céntimos**

## PAPEL DE FUMAR

**Primero de mayo.** Calidad superior Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTES: REKECH-TUDURI : : : Obrera de Bañeras : : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50. Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.